
Compte Rendu  – Médiation
d’initiative citoyenne 
Interpellation concernée : « Réinstaurer La Belle Saison »

Synthèse du 11/01/2024  – document relu et validé par les parties

Rappel du contexte de la médiation

Texte de l’interpellation initiale déposée le 06/07/2023 :

De 2016 à 2018, la ville de Grenoble a organisé chaque printemps "La belle saison". Il s'agissait
d'une journée durant laquelle des ramassages de déchets étaient organisés dans chaque secteur de
la ville. Les habitant-es intéressé-es pouvaient se joindre au groupe de son secteur. À la fin de la
journée, les nettoyeurs et nettoyeuses se retrouvaient pour partager un moment convivial et festif.

Cet événement permettait de favoriser le lien social entre des personnes de différentes tranches
d’âge autour d’une action écologique concrète.

 Aujourd’hui, nous demandons à la Ville la remise en place de la « Belle saison », et ce dès 2024,
ainsi que les moyens logistiques, matériels, communicationnels et humains (un-e professionnel-le
dans chaque secteur) pour la réalisation de cet événement.

La première édition 2024 pourrait, par exemple, s’organiser en deux temps :
Un premier temps de nettoyage dans chaque secteur de la Ville, et un second temps autour d’un
village regroupant les associations investies dans la cause environnementale.

Rappel du déroulé de la phase de médiation 
La phase de médiation a pour but de rassembler les représentant-es de l’interpellation, ainsi que
les élu-es et services référent-es pour la Ville sur le ou les sujets concernés. Elle a pour objectif
d’approfondir  les  problématiques  soulevées,  de  creuser  les  points  de  désaccord  éventuels,  et
d’explorer  ensemble  des  pistes  de résolutions  des  problèmes  discutés.  Elle  se  conclut  par  un
compte-rendu validé par toutes les parties, envoyé à l’ensemble des soutiens de l’interpellation et
publiée en ligne.

Calendrier des rencontres 
• Rencontre de médiation le 15/12/2023

Référent-es présent-es pour la ville de Grenoble : 
• BRETTON Annabelle;  élue  adjointe  Éducation  populaire,  Jeunesse,  Vie  associative  et

Démocratie participative 



• NAMUR Gilles,  élu adjoint Espaces publics,  Nature en Ville,  biodiversité et  fraîcheur,
Mobilités

• PEREIRA Jose-Manuel, Responsable d’exploitation propreté urbaine

• BOUGNOUX Marie-Madeleine, Directrice du développement social et territorial

Représentant-es de l’interpellation citoyenne
 LAURENT Catherine, habitante

 LAURENT Méline, membre de l’association Green Apidae

 DECHARRIERE Yaelle, membre de l’association Green Apidae

 LOMAKINE Lia, membre de l’association Green Apidae

 ODELIN Loreleï, membre de l’association Green Apidae

Animation 
• KOLYTCHEFF Boris,  responsable Unité Accompagnement Formation 

Prise de note
• EUCHER Emmanuelle, Chargée d’appui aux initiatives citoyennes 

Synthèse des échanges

Le projet de Green Apidae : Organiser une journée clean walk dans tous 
les secteurs de Grenoble 

Présentation de l’association Green Apidae par les porte-paroles :

Green Apidae  est  une  association  qui  a  été  fondée  pendant  le  confinement.  Au départ  un  groupe  de
collégiens s’est formé pour discuter sur des sujets concernant l’environnement. Les membres du groupe
ont ensuite souhaités aller plus loin en passant à l’action. Les premières actions de l’association ont été
l’organisation de cleanwalk :  événement au cours duquel des personnes se réunissent pour ramasser des
déchets dans un lieu public. 

L’association s’est entourée de personnes qui pouvait l’aider ou soutenir ses actions. Les membres ont
ainsi sollicité des techniciens de la ville : les Agents de Développement Locaux, la Responsable Cellule
Propreté Participative, par exemples. L’association organise aujourd’hui en moyenne 8 cleanwalk par an.
La dernière cleanwalk organisée sur le secteur 4 a permis de ramasser environ 3m2 de déchets.

A l’occasion de la 8ᵉ édition du budget participatif l’association a présenté un projet  : les Bacs Recycle
Masque. L’idée : La création de bac en bois dans lesquels le personnel médical peut déposer des masques
chirurgicaux à usage unique. Les masques sont ensuite recyclés et transformés. L’association a étudié la
possibilité  de  transformation en  matériel  scolaire  pour  en  faire  un don à  l’école  intégrée à  l’Hopital
Couple Enfant.

Idées et objet de la demande d’interpellation :

Depuis plusieurs  années  Green Apidae organise  des cleanwalk à l’échelle  d’un quartier.  L’association
souhaiterait qu’une cleanwalk soit organisée à l’échelle de la ville de Grenoble. 



La cleanwalk pourrait se dérouler au printemps, un samedi après midi, sur une durée de 2h30 environ. La
journée se clôturerait par un temps festif et de sensibilisation en début de soirée  avec des stands en rapport
avec l’environnement et la gestion des déchets.

Cet  évènement  permettrait  de  mobiliser  davantage  de  personnes  que  sur  les  cleanwalk  habituelles
organisées  par  l’association.  Elle  permettrait  également  d’unifier  les  associations  en  lien  avec
l’environnement et les organisateurs de cleanwalk.

Green Apidae  est déjà en contact avec plusieurs associations et leurs antennes locales : 

• Just clean it

• Wings of the ocean

• Green peace

• Unis cité

Pour l’organisation de cette cleanwalk l’association a besoin du soutien de la Ville sur plusieurs aspects :

• Matériel : prêt de pinces, gants, sacs et camionnettes

• Humain : des agents Villes pour : 

-apporter le matériel en début d’opération

-guider les habitants participant à la cleanwalk (un chef par secteur)

-conduire la camionnette

-ramener les déchets en fin de journée

-sensibiliser et expliquer le tri des déchets (agents de la mairie ou bénévoles à former)

• Communication : promouvoir l’évènement 

Réflexions et échanges sur la proposition 

La Ville de Grenoble remercie tout d’abord les membres de l’association pour leur engagement. 

Historique de la Belle saison

La  belle  saison  était  une  journée  de  ramassage  des  déchets  organisée  par  la  Ville  de  Grenoble  qui
mobilisait adultes et enfants et permettait de créer du lien entre les habitants et les agents Ville.

Cet évènement avait lieu une fois par an chaque année. Après plusieurs éditions, la Ville a tiré plusieurs
constats :

• Le même groupe de personnes revenait à chaque édition

• L’évènement ne prenait pas d’ampleur

• De manière générale, lorsque ce genre d’évènement est porté par une institution il peut y avoir un
rejet des habitants

• Les associations et citoyens réalisent déjà des actions qui vont dans le même sens que la Belle
Saison et fonctionnent parfois mieux

A partir de ces constats la Ville a décidé d’arrêter la Belle saison et de privilégier l’accompagnement des
initiatives existantes tout en réfléchissant à une intervention au sujet des déchets dans les écoles.



Réflexions et questions Ville :

• En parallèle de cette interpellation la Ville est en réflexion sur un évènement pour créer du lien
entre les associations et les start  up organisant des cleanwalk, les remercier par un évènement
festif, faire une campagne d’information sur le tri des déchets avec une possible intervention de la
déchetterie mobile de la métropole.

• La Ville est favorable à accompagner l’évènement proposé par Green Apidae mais pense que pour
qu’il  soit  réussi  l’évènement  doit  être  porté  par  un  collectif  /une  association  /un  collectif
d’association

• La Ville conseille à Green Apidae de se mettre en lien avec d’autres collectifs et association en
amont de l’évènement

• La Ville incite l’association à réfléchir au portage de l’évènement : Green Apidae sera t’il porteur
de l’évènement ou co-porteur avec d’autres associations et collectifs ?

• La Ville demande à l’association comment elle peut communiquer sur l’évènement

Réponses des porte-paroles :

• Les porte-paroles sont favorables à travailler et s’associer avec d’autres associations ou collectifs
d’autant plus qu’elles sont déjà en contact avec d’autres organisateurs de cleanwalk. De plus, cela
permettra de toucher plus de personnes.

• Les porte-paroles souhaitent plutôt que Green Apidae reste porteur principal de l’évènement mais
sont ouverts aux propositions.

• La mobilisation des citoyens est possible par la maison des associations, le réseau lycéen, les
réseaux sociaux, une communication via les boites à lettre, par exemples.

La Ville propose aux porte-paroles:

• D’accompagner  la  réalisation  de  l’évènement  sur  le  plan  logistique  et  financier.
L’accompagnement au niveau de la communication est à réfléchir. 

• D’accompagner l’organisation d’une réunion inter associative : une demi-journée avec les acteurs
pouvant être concernés par l’évènement pour se rencontrer et présenter le projet.

• D’associer la métropole dans le projet, le tri des déchets étant une compétence métropolitaine. A
noter que le tri sélectif sera obligatoire à partir du 1er janvier 2025 dans tout l’espace public.

Prochaines étapes
• Les porte-paroles et la Ville de Grenoble mettent en commun leur liste d’acteurs à inviter à la

réunion inter-associative.

• Une fois la liste d’acteurs composée, la Ville propose une date pour la réunion inter-associative.
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